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解放思想 奋发进取 奋力谱写河北竞技体育新篇章

□本报记者 冯晶

日前，第五届全国智力运动会在合肥落下帷幕，河

北省棋牌运动中心以 2金 3银 5铜及 15 个 4至 8名

的历史最好战绩，超额完成参赛目标任务，奖牌数量全

面超上届，并荣获体育道德风尚奖，取得运动成绩和精

神文明双丰收。这些成绩的取得，展现了河北省棋牌运

动的深厚底蕴和强劲实力。近日，记者围绕河北省棋牌

运动中心如何厉兵秣马备战五智会，如何促进棋类运

动在青少年群体中普及发展，如何完善棋牌后备人才

梯队建设等问题，专访了河北省棋牌运动中心主任胡

明。

记者：我们可以看到，与前四届智运会相比，第五

届智运会竞争空前激烈，战况格外复杂多变。但河北省

代表团却在此届智运会上创下历史最好战绩，这背后

的付出是显而易见的。您能详细给大家介绍一下，河北

棋牌运动中心为备战五智会做了哪些工作吗？

胡明：近年来，各省高度重视棋牌运动的发展，从

第五届智力运动会的报名参赛队和运动员人数大幅上

升就能看出，今年智运会共有 52个代表团近 5000名

运动员参赛，这刷新了历史参赛纪录。不仅仅是人数的

增加，大家在竞技水平上也有了较大提升。群雄逐鹿的

局面在五智会上频频上演，多场棋局不到最后一刻难

见分晓，甚至比赛完各队都在焦急地反复推算分数。可

见，近年来各省棋牌运动发展之快。

所以在高手林立的智运会赛场，如何精准高效备

战，就成为打好新周期智力对决的关键。自 2019年 11

月份第四届智运会闭幕后，我们中心就开始谋划和备

战第五届智运会。在这个周期中，我们确立了巩固扩大

优势项目，挖掘潜在优势项目，力争落后项目有所突破

的备战思路，多次召开会议对智运会竞争格局进行分

析研判，各个项目分别制定周密的备战参赛方案。由于

棋牌项目特点，智运会我省采取“专业 + 业余”的组队

模式。一方面对于专业运动员，强化管理、抓好训练，根

据项目特点适当引入 AI软件辅助训练，为年轻运动员

争取到国家队或高水平基地训练的机会，全力保障参

加全国 A、B类比赛及其他高水平全国赛事；另一方面

对于业余运动员，组织参加各类全国比赛，以赛代练，

大多数运动员利用业余时间在线上进行训练，部分项

目运动员依托社会培训机构训练。同时，加强备战队伍

的安全管理，利用集训、队务会等进行赛风赛纪和反兴

奋剂培训，树立底线思维和风险意识，确保顺利完成各

项备战和参赛任务。

特别是为重点业余运动员提供更全面的训练、参

赛服务保障。比如，在五智会上，为我省夺得首金的“小

魔童”孟繁睿，他在备战期正值初三升学关口，学业压

力大。针对没有充足训练时间的难题，主教练阎文清牺

牲了自己的休息时间，利用晚上和周末加班对他进行

指导。中心也尽量为孟繁睿提供参加高水平比赛的机

会，他今年获得了第 21届亚锦赛少年组冠军、全国团

体锦标赛第三名、全国个人锦标赛第五名等好成绩。

除此之外，中心在赛前组织有针对性的线下集中

训练，强化备战效果。最大限度整合资源、凝聚合力，打

造更高水平的五智会参赛队伍。

记者：我省棋类项目具有优良的传统，尤其象棋、

国际象棋等项目成绩斐然，在河北体育大家庭中占有

一席之地。当前，面对新形势、新要求、新挑战，棋牌中

心如何巩固优势项目，发展潜在项目，加快推进棋牌运

动发展。

胡明：早在备战之初，中心就在发展潜在优势项目

上进行了研究。力争在这次大赛中，在夯实传统优势项

目的同时，寻求新的夺金点和突破空间，推动棋牌运动

成绩的飞跃。

在备战中，我们加强对潜力项目的分析研判，抓重

点、补短板、出亮点，及时调整备战策略。通过聘用或签

约的形式引进高水平教练员和运动员，提高整体训练

水平和竞技实力。组织苗子训练营，拓宽选拔渠道，夯

实后备人才基础。

在今年智力运动会上，除了象棋优势项目争金夺

银外。上届未获得名次的桥牌项目也斩获了一金两铜。

不仅实现了金牌和奖牌的双突破，也创造智运会桥牌

最好成绩。

除此之外，围棋业余女子个人打破了历届智运会

没有奖牌的历史，获得一枚铜牌；国际象棋首获少年女

子团体铜牌；五子棋、国际跳棋虽然没有取得奖牌，但

多个小项也进入了前八名，总体实力有所提升。基本实

现优势项目稳步提升，短板项目实现了突破的目标。

记者：“得青少年者得天下”，在青少年群体中播撒

种子，让更多年轻人喜欢棋牌运动、参与棋牌赛事，成

为近年来各省棋牌运动中心努力方向。在五智会中，新

崛起的“00后”运动员也为河北创造了一个又一个的惊

喜和感动。那么中心在推进棋类运动普及发展，完善棋

牌后备人才梯队建设方面有哪些举措呢？

胡明：我们中心素来重视青少年普及推广工作，只

有夯实棋牌人才基础，优秀苗子运动员才会不断涌现。

上个周期，为提高棋牌竞技水平，中心通过开展各类棋

牌类比赛，增加选材渠道，助推棋牌运动全民推广。四

年来，围棋，象棋，国际象棋的青少年普及率逐年上升，

目前全省青少年棋类项目的注册人数已经达到了 4000

人左右。

“五棋一牌”每年都有年度的青少年锦标赛，同时

还有像段位赛、棋士赛、等级赛等一系列的青少年赛

事，通过各类的赛事活动，从中发现优秀的苗子运动

员。中心会为他们提供参加全国性大赛的机会，从而进

一步地提升我省后备人才的水平。

目前我省棋牌项目开展较好的有石家庄、保定、邯

郸、秦皇岛等，目前已经形成了自己特有的品牌赛事，

在以往传统棋牌类学校队伍建设的基础上，通过与棋

牌俱乐部和社会培训机构的融合，增加了储备人才基

数，从而达到扩大选材范围的目的。

这个备战周期我们中心将借助“体教融合”政策，

大力推进棋牌项目进校园，进而进一步地建设打造更

多的棋牌特色学校，推广棋牌文化，扩大参与的群体，

厚植人才沃土。另外，我们还会依托和扶持社会培训机

构和协会，发挥他们在项目普及方面的巨大作用。

在不久前结束的河北省第十六届运动会上，围棋、

象棋、国际象棋被纳入到省运会青少年组比赛当中，这

一举措对全省棋类项目普及推广、青少年后备人才培

养具有推波助澜的作用。在省运会脱颖而出的优秀苗

子运动员，也走上了五智会的赛场。比如：在省运会上

获得象棋男子甲组个人金牌的孟繁睿，国际象棋甲组

男子个人金牌的范敬宜和国际象棋甲组女子个人金牌

的李近阳等都参加了五智会，并取得了不俗的成绩。

厚植优势统筹布局 竭力推动棋牌发展
———访河北省棋牌运动中心主任胡明

■第五届智力运动会桥牌男子团体收获金牌一枚。胡明（前排左 5）与队员们和工作人员合影留念。 冯晶 摄


